
OPINIÓN POLÍTICA DE LÍDERES DE SANTA CRUZ DE MOTAVITA 
 
 

1. Vereda a la cual 
representa 

Nombre 
2. Filiación política 3. Liderazgo que tiene o ha tenido en el 

municipio (en qué años) 
4. Durante su período de representatividad que obras se 

adelantaron en el municipio o en la vereda a la cual 
representaba 

VEREDA BARROHONDO 
 
José Dagoberto 
Hernández Molina 

Partido Liberal Colombiano  Concejal suplente durante dos períodos 
1988 - 1992. 

 
 Concejal principal en dos períodos 1992 

- 1996, siendo presidente del Concejo 
Municipal en 1995. 

 En el municipio 
∗ Pavimentación de vía Salvial - Centro 

 En otras veredas 
∗ Construcción de aulas escolares 
∗ Adecuación de campos deportivos 
∗ Iniciación de acueductos 
∗ Mantenimiento de vías 

 En la vereda de Barrohondo 
∗ Construcción de tres aulas escolares 
∗ Adecuación del campo deportivo 
∗ Mantenimiento de vías y construcción de obras de arte 

VEREDA CARBONERA 
 
Pedro Pablo Alvarado 
Castellanos 

Partido Liberal Colombiano  Líder municipal trabajando por la 
comunidad desde 1982 

 
 Concejal en el período 1990 - 1992 

 
 Alcalde Municipal en el período de 1992 

- 1994 

 Equipo y maquinaria 
∗ Consecución de una retroexcavadora, una volqueta y una 

motoniveladora (comodato con el departamento) 
 Infraestructura 
∗ Construcción de aulas escolares en el colegio municipal y 

las diferentes escuelas 
∗ Ampliación y dotación odontológica y médica de los 

centros de salud de Centro y Sote 
∗ Una unidad odontológica ambulante para las demás 

veredas 
∗ Remodelación de redes eléctricas en Carbonera, Centro, 

Salvial y Sote 
 Agua potable y saneamiento básico 
∗ Construcción acueducto Carbonera en 80% 
∗ Iniciación acueducto de Sote, Versalles y Quebradahonda 
∗ Optimización acueducto de centro y Salvial 

 Otros 
∗ Construcción de la concha acústica 
∗ Iniciación del cuartel de Policía 
∗ Adecuación del laboratorio del colegio 
∗ Dotación de la banda de guerra del colegio 
∗ Mantenimiento general de vías, construcción de obras de 

arte y un puente (El Aliso) 
∗ Consecución de líneas telefónicas 
∗ Consecución de cinco plazas docentes nacionales y 

algunas departamentales y municipales 
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VEREDA CENTRO 
 
Elver Antonio Echeverría 
Rojas 

Partido Social Conservador  Concejal en el período de 1990 - 1992, 
trabajando junto con el Alcalde para el 
progreso del municipio en aspectos 
como: educación, deporte, vías, cultura 
e infraestructura 

 En el municipio 
∗ Construcción de tres aulas en el colegio municipal 
∗ Adecuación del puesto de salud en Sote 
∗ Dotación de maquinaria con la compra de una volqueta, 

una retroexcavadora y en comodato con el departamento 
una motoniveladora 

VEREDA FRUTILLAL 
 
Apolinar Suárez Quintero 

Partido Liberal Colombiano  Concejal 1970 - 1996, principal y 
suplente 

 En el municipio 
∗ Construcción del edificio municipal 

 
 En la vereda 
∗ Construcción de la concentración escolar 
∗ Mantenimiento y mejoramiento de aproximadamente 6 

vías de penetración, con recursos de la gobernación y el 
municipio 

VEREDA 
QUEBRADAHONDA 
 
Benito Suárez López 

Partido Liberal Colombiano  Concejal en el período de 1995 - 1997  Construcción de aulas escolares 
 Construcción del colegio rural Sote Panelas 
 Iniciación acueducto de Sote Panelas, cabecera de Frutillal, 

Barrohondo y Versalles 
 Alcantarillado entre el sitio denominado Romeritos en la 

vereda de Sote hasta jurisdicción del municipio de Sora en la 
vereda Quebradahonda 
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VEREDA RISTA 
 
Jaime Quintero 

Partido Liberal Colombiano  Concejal desde 1978 hasta 1992 
 
 Presidente del Concejo en varias 

ocasiones 
 
 Representante de la comunidad de 

Motavita en cargo público como Gerente 
del Instituto de Crédito Territorial en el 
año 1981 para la Regional Boyacá 

 Como ingeniero con liderazgo en el gremio departamental se 
realizaron grandes obras de vivienda en la ciudad de Tunja y 
en el municipio se dirigieron obras desde la construcción del 
Palacio Municipal hasta la construcción de la sala de 
velación y el acceso al cementerio local. 

 
 También se hicieron obras como: 
∗ Arreglo del parque municipal, de vías, acueductos, 

alcantarillado y de las construcciones que se encuentran 
en el marco del parque principal 

∗ Pavimentación de la vía Salvial Centro incluido el marco 
de la plaza 

∗ Red de conducción de acueducto de Centro 
 
 En la vereda de Rista 
∗ Iniciación del acueducto 
∗ Mantenimiento vial 
∗ Construcción de un aula 

 
 Otras veredas 
∗ Mantenimiento vial 
∗ Reorganización inspección Sote 

 
 Interventoría de todas las obras que se realizaron en el 

municipio sin ningún costo; con un presupuesto mínimo 
repartido equitativamente entre las obras de más 
importancia y las que se presentaron en cada vereda 
aunque no hubiese unanimidad en el grupo de Concejales 

 
 Gestión para llevar a cabo los juegos interescolares 
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VEREDA SALVIAL 
 
Oliverio López Molina 

Partido Social Conservador  Concejal en Tunja cuando Motavita fue 
corregimiento 

 Concejal de 1990 - 1992 
 Presidente de la Junta de Acción 

Comunal 
 Presidente de la Junta Administradora 

del acueducto de Centro y Salvial 

 Arreglo de la escuela 
 
 Electrificación de la vereda 

 
 Remodelación del acueducto del Centro y Salvial 

VEREDA SOTE PANELAS 
 
Pedro León Molina 

Partido Liberal Colombiano  Líder veredal trabajando con la junta de 
Acción Comunal, siendo Fiscal y Vocal 
durante la mayor parte de la vida.  
Colaborando en la ley civil y eclesiástica 

 En el municipio 
∗ Construcción Palacio municipal 

 
 En la vereda Sote Panelas 
∗ Escuela rural 
∗ Mantenimiento vial 
∗ Construcción obras de arte 
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VEREDA VERSALLES 
 
José Fidel Suárez 
Rodríguez 

Partido Liberal Colombiano  En la vereda de Versalles fundador de la 
Acción Comunal, aprox. 1973 

 
 Siendo Motavita corregimiento de Tunja, 

Concejal de la ciudad por 2 períodos, en 
la década de los 70´s 

 
 Cuando Motavita volvió a tener vida 

municipal continuó siendo Concejal del 
municipio por un período de 14 años, 7 
elecciones consecutivas; siendo 
presidente en la mayoría de las sesiones 

 En la vereda: 
∗ Concentración escolar 
∗ Vías de penetración 
∗ Electrificación 

 
 A nivel municipal (otras veredas) 
∗ Concentraciones escolares 
∗ Vías de penetración 

 
 En la zona urbana 
∗ Construcción de Palacio Municipal 
∗ Construcción del parque municipal 
∗ Plan de acueducto y alcantarillado 
∗ Remodelación de la red eléctrica 
∗ Pavimentación de la vía de acceso principal al municipio 
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VEREDA VERSALLES 
 
Verónica Quintero Suárez 

Representó al movimiento 
político Mujeres 2000, pero 
fue avalado por el 
Movimiento Cívico Popular 
debido a que el aval del 
partido no alcanzó a 
obtenerse al momento de 
hacer respectivas inscrip-
ciones al Concejo Municipal 

Liderazgo como tal no se ha tenido porque 
no fue electa al Concejo Municipal 

Como no se ha ejercido ningún liderazgo no se puede hablar 
de obras realizadas 
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Nombre 

5. Qué opinión le merece el 
voto para la elección popular 

de alcaldes, respecto a los 
designados por el gobernador 

6. A qué cree usted que se deba el 
hecho de que en elecciones 

anteriores para Asamblea, Cámara 
y Senado, uno o dos candidatos 

obtenían la mayoría de la votación, 
mientras que ahora muchas listas 

obtienen votación 

7. Qué opina usted acerca del 
liderazgo político en el 

municipio; debido a qué en 
últimas elecciones se han 
presentado muchas listas 

para elegir alcalde y Concejo 
Municipal 

8. Una opinión para el futuro 
político en el municipio que 

mejore el desarrollo 

VEREDA BARROHONDO 
 
José Dagoberto 
Hernández Molina 

La elección por voto popular le 
da la herramientas a la 
comunidad para escoger a una 
persona que conozca las 
necesidades del municipio, lo 
cual no sucedía cuando el 
mandatorio era designado por el 
gobernador. 

Ésto se debe a que anteriormente 
los candidatos a estas curules 
manejaban auxilios políticos y 
además existían líderes que 
podían manejar la comunidad y por 
intermedio de ellos los candidatos 
obtenían votación a cambio de 
obras que se sufragaban con los 
dineros de los auxilios, por lo tanto 
pocos candidatos obtenían 
votación; ahora como no hay estos 
auxilios políticos la gente vota por 
intereses personales sin tener en 
cuenta la problemática o las 
necesidades de su municipio. 

En el municipio se ha perdido el 
liderazgo de algunas personas 
que en el pasado manejaban a 
su comunidad; hoy día no se 
cree en nadie y todos esperan 
obtener algún beneficio perso-
nal, por lo tanto la votación se 
da con este único fin. 

Es una tarea difícil, hay que 
concientizar a la gente para no 
continuar en lo mismo.  Tratar de 
buscar una persona capaz de 
afrontar y sacar adelante las 
obras que beneficien a la 
comunidad.  Hay que tener en 
cuenta que la Nación cada día 
está haciendo más recortes al 
presupuesto y se necesita una 
persona que haga gestión y 
obtenga los recursos necesarios 
para el municipio. 

VEREDA CARBONERA 
 
Pedro Pablo Alvarado 
Castellanos 

La elección por votación popular 
da legitimidad al líder que es del 
municipio, que conoce las 
necesidades y prioridades de su 
municipio y de su comunidad; se 
ha visto que a través de las cinco 
elecciones por voto popular que 
se han hecho en los municipios 
éstos han progresado hasta en 
un 80%. 

Ésto obedece a que antes había 
más conciencia de que era 
conveniente votar por una o dos 
personas que respondieran por el 
desarrollo del municipio; ahora los 
intereses personales hacen que 
ésto vaya en detrimento de la 
comunidad, debido a la baja 
votación que obtiene cada candi-
dato no se compromete en nada 
con el municipio. 

Ésto se debe a que los Conce-
jales obtienen una remunera-
ción por sesión, lo cual hace 
que haya proliferación de listas; 
el interés personal ha primado 
sobre los intereses de la 
comunidad.  Ésto se ha venido 
presentando en la mayoría de 
los municipios de Boyacá sin 
ser ajeno a ésto nuestro 
municipio. 

Que la comunidad tome 
conciencia de quién es un líder 
nato y quién ha trabajado por el 
municipio, para que respalden 
sus ideas y así sacar adelante el 
municipio, evitando la prolife-
ración de listas así como el 
hecho de que los intereses 
personales primen sobre los 
intereses de la comunidad. 
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8. Una opinión para el futuro 
político en el municipio que 

mejore el desarrollo 

VEREDA CENTRO 
 
Elver Antonio Echeverría 
Rojas 

Se hace democrático el proceso 
de elección, ésto hace que el 
municipio tenga un representante 
legal que sea de la misma 
comunidad, que conozca el 
municipio, su comunidad y sus 
necesidades dándole a la gente 
más opción de buscar sus 
líderes. 

Ésto se debe a que los políticos en 
épocas pasadas conseguían su 
votación a través de algunos 
dirigentes de cada municipio, pero 
debido a que ellos han incumplido 
con la comunidad con las propuestas 
hechas, entonces la comunidad ha 
tomado desconfianza con los 
representantes de los municipios y 
por lo tanto han proliferado las listas, 
se cree que apoyando a un 
candidato diferente cada uno va a 
obtener empleo, obras y demás 
beneficios personales. 

Ésto es causado porque el 
liderazgo de varias personas se 
ha buscado a nivel personal y 
no como debería ser, buscando 
el bien general y de la 
comunidad sin distingo de 
colores ni partidos. 

La comunidad de Motavita debe 
trabajar unida olvidando egoísmos 
y tratando de obtener el bien 
común.  Eligiendo líderes que no 
tengan en cuenta el bien particular 
sino el bien general y de esta 
manera poder ofrecerle al campo 
vías, tecnología, mejoramiento de 
infraestructura escolar, dotación de 
centros de salud en odontología, 
medicina y farmacia, creación y 
adecuación de campos deportivos, 
en fin, líderes que gestionen el 
desarrollo. 

VEREDA FRUTILLAL 
 
Apolinar Suárez Quintero 

El voto popular es mejor porque 
el Alcalde es natal del municipio 
y conoce el territorio, sabe el 
número de veredas y conoce a 
fondo sus necesidades y 
prioridades; mientras que con el 
nombramiento por decreto el 
gobernador es quien decide y 
esta persona no conoce el 
municipio ni sus necesidades. 

Ésto de debe a la politiquería, 
como por ejemplo un candidato a 
la Asamblea con un mínimo de 
votación ya se cree diputado; ojalá 
ésto se manejara por provincias y 
que cada una mandara un 
diputado.  Lo mismo sucede con 
los representantes a la Cámara y 
el Senado, lo que ha traído como 
consecuencia el hecho que antes 
se tuvieron 6 senadores por 
Boyacá y ahora sean menos. 

Se ha perdido el liderazgo, 
aunque hay personas que 
podrían ser líderes y que tienen 
mejor experiencia y conocen el 
municipio; pero ahora no se 
respeta nada, todos quieren ser 
Alcaldes o Concejales sin tener 
en cuenta que ésto lleva 
consigo la elaboración y 
cumplimiento de un plan de 
gobierno y lo que es más 
importante, el apoyo de una 
comunidad. 

Que en el momento en que se llega 
al poder se olviden los egoísmos 
políticos y se trabaje por el bien 
general del municipio repartiendo 
equitativamente los recursos para 
todas las veredas.  Es conveniente 
que quienes sean líderes conozcan 
el municipio, que haya pasado por 
los diferentes entes municipales, 
Concejal, Tesorero, etc., para que 
tenga la experiencia suficiente y 
sepa manejar el municipio, o si no 
el presupuesto se va en pagar 
asesores que orienten al candidato 
y no se hacen obras. 

VEREDA 
QUEBRADAHONDA 
 
Benito Suárez López 

El voto popular es necesario 
porque es el pueblo quien decide 
y elige a quien llevará las riendas  
y dirigirá el municipio. 

Ésto se debe a que entran 
bastantes políticos al municipio 
prometiendo y dando cualquier 
cosa a cambio del voto y la 
comunidad se deja convencer o 
simplemente pagan con su voto 
favores políticos. 

La proliferación de listas se debe 
a que si no hay un Concejal por 
vereda o en alianza con dos 
veredas, no es equitativa la 
repartición del presupuesto.  En 
la Alcaldía de ha venido eligiendo 
uno de los candidatos y no 
implica para nada el hecho de 
que haya bastantes candidatos.  
Se ha perdido un poco el 
liderazgo pero quienes resulten 
elegidos pueden dirigir su 
Concejo o su Alcaldía. 

Que se elija una buena 
administración y se desarrollen 
obras en amistad y colaboración 
de todo el municipio. 
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VEREDA RISTA 
 
Jaime Quintero 

El voto popular es un avance 
democrático que ha venido a 
mejorar las condiciones en los 
municipios, ya que el nombra-
miento de Alcaldes era bastante 
antidemocrático y sin duda el 
voto popular favorece la demo-
cracia en el municipio; pero la 
politiquería ha entrado en el 
municipio y en ocasiones si se 
deja continuar sólo produce 
enemistades y egoísmos a 
cambio del progreso que todos 
necesitamos. 

Hay dos causas: 
 
1. Muchas opciones y más 
democracia. 
 
2. En elecciones anteriores había 
más liderazgo y se manejaba la 
comunidad, la opinión del líder 
tenía valor, hoy día hay muchos 
líderes poco consolidados y la 
votación se dispersa y los frutos no 
van a ser los mejores; si se 
colocan votos a muchas listas 
nadie se va a ver comprometido 
con el municipio. 

Cuando se cedió el liderazgo 
hacia el año 92, éste se 
encontraba bien consolidado y 
se tenían registros de votación 
importantes; además se quiso 
dar paso a otros líderes.  
Anteriormente la gente tenía 
bastante desprendimiento, se 
buscaba el bien común y nadie 
tenía intereses particulares.  En  
este momento hay muchos 
líderes sin consolidar y se nota 
que prima el interés particular 
sobre el interés de la 
comunidad. 

Que se unan todos los líderes del 
municipio en torno a objetivos 
concretos y con base en una 
planeación, que se busque el 
beneficio del municipio y dejen 
de lado las intrigas politiqueras, 
que prime el bien general sobre 
el particular; cuando ésto suceda 
se llevará a Motavita por vías de 
progreso. 
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VEREDA SALVIAL 
 
Oliverio López Molina 

El voto popular es una 
herramienta válida siempre y 
cuando la comunidad esté 
consciente y opine libremente 
para que la persona que sea 
elegida actúe libremente sin 
ninguna presión política, que 
actúe con voluntad propia y 
autoridad.  El voto popular es la 
voluntad, la expresión de un 
municipio siempre y cuando se 
hagan bien las cosas, o si no 
sería mejor que llegara una 
persona que no tenga ningún 
nexo ni político ni familiar. 

Ésto se debe al desempleo, que 
todo el mundo quiere opinar, 
detrás de cada político existen 
muchas personas buscando 
empleo y beneficios personales a 
cambio de los votos de su familia, 
se ha perdido la seriedad política, 
todo el mundo se siente líder con 
diez votos y que puede hacer 
compromisos.  Se ha perdido la 
pertenencia a Motavita y las 
personas que son del municipio 
pero ya no viven en él venden sus 
votos y los de su familia y amigos 
por promesas y favores políticos. 

Ésto se debe a la remuneración 
que reciben los Concejales por 
sesión mientras que antes se 
trabaja por el bien del municipio 
sin ningún tipo de 
remuneración, hoy día cada 
uno va por lo poco que pueda 
ganar.  Desafortunadamente el 
número de sesiones trata de 
manipularse para que entre 
más sesiones se realice más 
devengue cada Concejal. 

Para un crecimiento real del 
municipio el Alcalde no debe 
permanecer en su silla sino que 
salir a gestionar los recursos 
necesarios, a presentar 
proyectos y estar de acuerdo con 
el Concejo para presentar 
proyectos; que no haya roces 
entre Alcalde y Concejo porque 
cuando ésto sucede, el que 
pierde es el municipio.  Tratar de 
educarnos políticamente sea cual 
sea su ideal y gestionar con los 
políticos de las grandes curules 
para obtener recursos para el 
municipio. 

VEREDA SOTE PANELAS 
 
Pedro León Molina 

Es mejor el voto popular porque 
el Alcalde es del municipio; 
anteriormente de donde fuese el 
gobernador de allí venía el 
Alcalde y no conocía las 
necesidades del municipio y 
trabajaba por intereses 
personales y no por el bien de la 
comunidad. 

Ésto se debe a un desacuerdo que 
existe en todas las comunidades y 
cada uno apoya a un líder distinto 
sin existir conciliación para escoger 
dos o tres personas capacitadas y 
que ayuden a los municipios. 

Ésto también se debe al 
desacuerdo de los habitantes 
de las diferentes veredas. 

Que la política sea liderada por 
jóvenes ya sean hombres o 
mujeres que no pertenezcan a la 
política que hasta ahora se ha 
presentado; debido a que hasta 
ahora se ha manejado sin 
respetar las propuestas que se 
hacen.  Se necesita una persona 
joven que lidere y saque adelante 
el municipio sin tener en cuenta 
el beneficio personal. 
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VEREDA VERSALLES 
 
José Fidel Suárez 
Rodríguez 

La manera de elegir mandatario 
seccional es sin lugar a dudas la 
forma de poder tener una 
persona que maneje los destinos 
del municipio por un tiempo 
considerado, como han sido los 
dos o tres años que se le han 
dado por ley.  Antes los Alcaldes 
llegaban de otras partes del 
departamento sin conocer 
ninguna de las necesidades del 
municipio; por otro lado, en un 
año se posesionaban hasta dos o 
tres Alcaldes; ésto debido al 
centralismo político, o lo que se 
llama ser dueños de la plaza 
política.  El jefe político en asocio 
con los Concejales pedían la 
cabeza del Alcalde, pero desafor-
tunadamente ni siquiera los 
Concejales tenían la oportunidad 
de dar un candidato para que lo 
nombraran, sino ese candidato lo 
daba el Congresista que había 
obtenido la mayoría de votos.  El 
municipio no ejercía ningún 
control fuera de lo que pudieran 
hacer los Concejales amigos del 
parlamentario; pero el municipio 
no podía opinar sobre un 
candidato ni podía ejercer 
veeduría sobre un alcalde. 

Ésto se debe a dos circunstancias: 
 
1. El sistema del tarjetón, cuando 
de manejaba la elección por 
papeletas; se imprimían las 
papeletas y luego se empacaba el 
voto para Concejo Municipal, 
Asamblea y Congreso, cada líder 
político repartía a sus electores las 
papeletas y el elector sólo lo 
depositaba en la urna; mientras 
que ahora sí puede elegir a quien 
considere conveniente porque 
tiene todos los candidatos en el 
tarjetón; pero no solamente eso, 
también hay mucha equivocación 
teniendo en cuenta que la mayoría 
de la población electoral de 
Motavita es campesina y se 
dificulta el manejo del targetón, al 
no encontrar su candidato terminan 
marcando cualquiera. 
 
2. Anteriormente el Congreso de la 
República tenía un rubro 
presupuestal que los Congresistas 
podían destinar en auxilios a las 
Juntas de Acción Comunal o a los 
municipios para hacer obras; en 
este momento el dinero del Estado 
ya no se puede manejar así sino 
que se maneja por proyecto; si un 
municipio lleva un proyecto 
aprobado por el Concejo Municipal, 
sancionado por el Alcalde e inscrito 
en el Banco de Proyectos y hace 
curso en el Congreso de la 
República para ver si tiene 
viabilidad; de esta manera el 
municipio  tiene recursos o no para 

El liderazgo se ha venido 
perdiendo debido que las 
gentes que lideraban ya no lo 
están haciendo como es el 
caso de Enrique Mosso, Carlos 
Julio Molina, Jaime Quintero, 
Apolinar Suárez, Apolinar 
Roberto y José Fidel Suárez, 
con los cuales se hizo un buen 
trabajo para el municipio.  Pero 
la misma gente pedía un 
cambio, oportunidades a otras 
personas jóvenes y se dio, 
manejándose bien la primera 
elección pero de ahí en 
adelante todo se manejó de 
una manera desorganizada. 

Se necesita que haya una 
educación en cuanto aspira-
ciones políticas, ejercida ojalá 
por la juventud profesional, hija 
de Motavita y que se proyecten 
a trabajar en beneficio general 
del municipio y no como se viene 
presentando que sólo se busca el 
bien particular sin tener en 
cuenta la viabilidad para el 
municipio.  Se han lanzado 
muchos candidatos para la 
Alcaldía sin analizar con quiénes 
se está compitiendo sino 
esperando llegar al poder para 
reponer lo que gastaron en la 
campaña.  Se tiene que crear 
conciencia en que esa persona 
va a manejar los destinos del 
municipio y por ende de toda la 
comunidad. 



1. Vereda a la cual 
representa 

Nombre 

5. Qué opinión le merece el 
voto para la elección popular 

de alcaldes, respecto a los 
designados por el gobernador 

6. A qué cree usted que se deba 
el hecho de que en elecciones 

anteriores para Asamblea, 
Cámara y Senado, uno o dos 

candidatos obtenían la mayoría 
de la votación, mientras que 

ahora muchas listas obtienen 
votación 

7. Qué opina usted acerca del 
liderazgo político en el 

municipio; debido a qué en 
últimas elecciones se han 
presentado muchas listas 

para elegir alcalde y Concejo 
Municipal 

8. Una opinión para el futuro 
político en el municipio que 

mejore el desarrollo 

VEREDA VERSALLES 
 
José Fidel Suárez 
Rodríguez 
(continuación) 

 inversión.  Anteriormente el político 
traía el cheque para hacer la obra 
y en agradecimiento se le daba el 
voto.  Se ha parcelado la elección 
ya que no se consigue una 
votación aglutinada como la que 
obtuvieron Congresistas como 
Jorge Perico Cárdenas, Heraclio 
Fernández Enrique Molano, Héctor 
Elí Rojas Jiménez y la Asamblea 
del departamento como fue el caso 
de Orlando Corredor quien fue una 
única vez a la Asamblea y que en 
esa oportunidad se le dio la 
mayoría de la votación con el único 
fin que se comprometiera con 
Motavita a hacer unas obras y que 
en efecto se hicieron; hoy no, 
nadie se puede comprometer a 
hacer obras porque si el mismo 
Concejo no estudia y aprueba un 
proyecto, no lo sanciona el Alcalde, 
no hace curso en el Congreso. no 
va a tener recursos. 

  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



1. Vereda a la cual 
representa 

Nombre 

5. Qué opinión le merece el 
voto para la elección popular 

de alcaldes, respecto a los 
designados por el gobernador 

6. A qué cree usted que se deba 
el hecho de que en elecciones 

anteriores para Asamblea, 
Cámara y Senado, uno o dos 

candidatos obtenían la mayoría 
de la votación, mientras que 

ahora muchas listas obtienen 
votación 

7. Qué opina usted acerca del 
liderazgo político en el 

municipio; debido a qué en 
últimas elecciones se han 
presentado muchas listas 

para elegir alcalde y Concejo 
Municipal 

8. Una opinión para el futuro 
político en el municipio que 

mejore el desarrollo 

VEREDA VERSALLES 
 
Verónica Quintero Suárez 

Es mejor elegir el Alcalde 
popularmente ya que se puede 
conocer quién va a liderar a la 
comunidad, escuchar sus ideas y 
poder escoger el mejor candidato 
para que represente el municipio; 
mientras quienes son designados 
por el Gobernador no se conocen 
y no saben nada acerca del 
municipio y sus necesidades. 

Anteriormente el municipio estaba 
mejor organizado, por sectores, y 
en cada sector había un líder que 
convocaba la comunidad, les 
hablaba de los candidatos a 
Senado y Cámara, de por qué se 
podía votar por ellos dado que iban 
a representar al municipio en estas 
corporaciones; mientras que ahora 
se ha perdido esa unión de 
sectores en el municipio y cada 
uno vota por el candidato que 
quiere, debido a ésto la baja 
votación para estas curules. 

En los últimos años la gente ha 
estado inconforme con los 
Alcaldes y Concejos que nos 
han liderado y debido a ésto 
todo se creen en capacidad de 
llegar a representar y hacer 
cosas mejores por el municipio, 
y en ese afán de llegar a hacer 
una buena Alcaldía o un buen 
Concejo y a trabajar por el 
municipio, todos se quieren 
lanzar como candidatos y llegar 
allá pero sin la debida 
organización y preparación, sin 
conocer a fondo el municipio y 
sin conocer gente de fuera del 
municipio que le ayude y le 
colabore en la gestión. 

Concientizar a la gente de que no 
es votar por el amigo o pagando 
favores, sino que hay que votar 
por una persona que nos 
represente bien y haga obras por 
el municipio.  Hay que elegir 
gente capacitada para ello, que 
llegue con ideas nuevas, darle 
participación a la mujer, las 
mujeres somos capaces de 
realizar grandes cosas, erradicar 
el machismo en el municipio y 
darle la participación que se 
merece la mujer. * 

 
* 9. El movimiento mujeres 2000 es novedoso, con que ideología surgió y cual defiende ahora. 
 
El movimiento mujeres 2000 pretendía la equidad de género.  La mujer debe tener participación en todos los sectores y en el poder político.  Si se observa, en el país es 
muy poca la participación de la mujer en estos casos.  Mujeres 2000 defendía ésto, que la mujer llegara a ocupar cargos políticos.  En este caso el municipio de Motavita 
no ha tenido participación de la mujer ni en la Alcaldía ni el Concejo Municipal; al surgir el movimiento político Mujeres 2000 se vio el resultado y fue que así como se 
lanzaron tres listas lideradas por mujeres al Concejo Municipal. 
 
Lo que el movimiento político Mujeres 2000 quiere defender es la que la mujer llegue a ocupar espacios políticos, espacios de poder y defender la equidad de género, 
demostrar que la mujer es muy capaz de llegar a hacer una excelente Alcaldía y a desempeñarse muy bien en un Concejo Municipal. 
 


